

Salcedo Muñoz, V. E. (2025). Introducción. Reconfiguraciones Económicas, Resistencias y Transiciones en el Escenario Global Contemporáneo. En V. E. Salcedo-Muñoz (Coord), *Perspectivas Contemporáneas. Economía y Sociedad en el Siglo XXI (Volumen III)*. (pp. 16-19). Religación Press. <http://doi.org/10.46652/religacionpress.318.c586>



Introducción. Reconfiguraciones Económicas, Resistencias y Transiciones en el Escenario Global Contemporáneo

Virgilio Eduardo Salcedo Muñoz

El presente volumen colectivo emerge en un contexto de profundas transformaciones económicas, sociales y ambientales que definen nuestro tiempo. La globalización, otrora paradigma hegemónico, muestra grietas evidentes bajo el peso de las tensiones geopolíticas, las crisis climáticas y las demandas de justicia social. Frente a este escenario, las disciplinas económicas y educativas se ven interpeladas a repensar sus fundamentos, prácticas y objetivos. Este libro se propone analizar críticamente las reconfiguraciones económicas actuales, explorando tanto las resistencias al modelo neoliberal como las alternativas que surgen desde los márgenes de los sistemas dominantes.

Los capítulos que componen esta obra abordan, desde múltiples perspectivas, cinco ejes temáticos centrales que reflejan la complejidad del panorama económico contemporáneo:

Formación docente y neoliberalismo: El primer capítulo profundiza en los desafíos de formar docentes de economía en un contexto dominado por el pensamiento neoliberal. Examina las resistencias, contradicciones y posibilidades que surgen al intentar construir enfoques pedagógicos críticos que cuestionen los dogmas del mercado y fomenten una visión pluralista de la economía.

Economía circular y sostenibilidad: El segundo capítulo se centra en el sector agropecuario, proponiendo una metodología de aplicación para la economía circular. Este enfoque busca transformar los modelos productivos lineales en sistemas regenerativos que minimicen el desperdicio, optimicen los recursos y promuevan la sostenibilidad ambiental y económica.

Crisis de la globalización y geopolítica: El tercer capítulo analiza las reconfiguraciones económicas y las tensiones geopolíticas del siglo XXI. Explora cómo la crisis de la globalización ha dado lugar a nuevos regionalismos, conflictos comerciales y realineamientos estratégicos que redefinen el equilibrio de poder global.

Transición energética y estabilidad: El cuarto capítulo estudia la incidencia de las energías renovables en la estabilidad del sector energético del Ecuador (2018-2024). Examina cómo la adopción de fuentes limpias puede contribuir a la seguridad energética, la reducción de dependencias externas y la mitigación del cambio climático.

Inclusión financiera y desarrollo local: El quinto capítulo se enfoca en la inclusión financiera de pequeños negocios en Machala, Ecuador. Analiza cómo el acceso a servicios financieros formales puede impulsar el desarrollo económico local, reducir la desigualdad y fomentar la resiliencia de las economías populares.

En conjunto, estos ejes temáticos tejen un diálogo entre lo global y lo local, lo teórico y lo aplicado, lo crítico y lo propositivo. La obra no solo diagnostica problemas, sino que también explora alternativas concretas para construir economías más justas, sostenibles e inclusivas.

Conclusiones: Horizontes para una Economía Crítica, Sostenible e Inclusiva

El recorrido analítico de los capítulos de este volumen permite extraer conclusiones significativas que trascienden los casos particulares y apuntan a tendencias globales en el ámbito económico, educativo y ambiental. Estas conclusiones se organizan en cuatro dimensiones clave:

La resistencia pedagógica como acto político: La formación de docentes de economía en tiempos de neoliberalismo exige no solo la transmisión de conocimientos técnicos, sino la promoción de un pensamiento crítico que cuestione las lógicas dominantes. La educación económica debe incorporar enfoques pluralistas, éticos y contextualizados que preparen a las nuevas generaciones para imaginar y construir alternativas al modelo actual.

La transición hacia modelos circulares y sostenibles: La economía circular en el sector agropecuario deja claro que la sostenibilidad no es una opción, sino una necesidad urgente. La metodología propuesta demuestra que es posible diseñar sistemas productivos que reconcilien la actividad económica con la preservación de los ecosistemas, generando además oportunidades de innovación y empleo verde.

La reconfiguración geopolítica y sus desafíos: La crisis de la globalización ha dado lugar a un mundo multipolar donde las tensiones comerciales, tecnológicas y energéticas redefine las alianzas internacionales. Frente a esto, los países deben desarrollar estrategias soberanas que les permitan navegar este escenario complejo sin renunciar a sus objetivos de desarrollo nacional.

La inclusión como pilar del desarrollo: Tanto la transición energética en Ecuador como la inclusión financiera en Machala subrayan la importancia de diseñar políticas que prioricen la equidad. El acceso a energías limpias y a servicios financieros formales no solo son motores de crecimiento económico, sino también herramientas para reducir brechas sociales y territoriales.

En síntesis, este libro ofrece una contribución valiosa para repensar la economía desde una perspectiva crítica y propositiva. Los capítulos aquí reunidos muestran que, aunque los desafíos son enormes, también existen caminos viables para construir sistemas económicos más resilientes, justos y alineados con los imperativos ambientales y sociales del siglo XXI. El volumen cierra con una invitación a seguir profundizando en estos diálogos, pues la reinención de la economía es, en última instancia, una tarea colectiva y urgente.